
VERSO IL 2000. II direttore dell'Opera pellegrinaggi: «Preferiamo lavorare sulle cose esistenti* 

• i Anche sc mant.ano ancora 
quattro anni dl Giubileo del Due 
mila i probleiru dd affiont ire a van 
hvclli istituzionaii per offme una 
confortevole accoglienza ai pelle 
grim rimangono enormi nono 
stantc i progetti in via di elabora 
zione o gia in fase di dttuazione da 
parte del Comune della Provmcia 
della Regione e del Govemo Chie 
diamo perud amons LibenoAn 
dreatta diretiur° dell Opera Roma 
na Pellcgnnaggi un otganizzazio 
nc che gia svolge un ruolo nlevante 
nell accogliere i pellegnni di farci 
il punto sulle sue iniziative 

lo mi auguro che 1 progetti an 
nunciati vengano realizzati al piu 
presto perche faciliteranno molte 
cose Ma avendo fatta 1 espenenza 
dell Anno Santo del 1975 quando 
ci si limito ad allargare via Gregorio 
VII (i lavon miziati agli tnizi del 
1975 fintrono nella pnmavera del 
1976) e del 1983 egualmente de 
ludente come Opera Romana Pel 
legnnaggi ci siamo messi a lavoro 
tenendo conto dell esistente An 
che perche dd quando si ecornin 
ciato a parlare di Giubileo sono 
cambiati almeno ire Govemi da 
Ciampi d Berlusconi a Dim Ecco 
perche avevo proposto che fosse 
stdta creata un entita o una autho 
rity che con tutte le garanzie della 
traspaienza e della responsabilita 
avesse potuto coordinare tutti I la 
von che debbono essere fatti per 
dare un segnale nuovo di acco 
glienza a circa trenta milioni di per 
sone che dmveranno a Roma Ne! 
1975 i pellegnni furono circa 14 
milioni nel 1983 mtorno ai dieci 
milioni ma nel Duemila saranno 
anche piu di 30 milioni perche ver 
ranno da tutti i continent! anche 
per rendere omaggio ad un Papa 
che con i suoi viaggi e andato in 
contro a tutti i popoli di questo pia 
netd 

Ml pare che lei sla pluttosto 
preoccupato per come vanno le 
cote Ma ciparll delle sue inlzla 
Hvs partendo dall esistente 

Nol stlamo orgamzzando tulta 
I accoglienza sul piano ncettivo 
cd anche della viabilita dei tra 
sporti utilizzando 1 esistente co 
me se 1 Anno Santo commciasse il 
prossimo mese Qi.esto e i! pnnci 
pio in base al quale dopo aver fo 
tograto 1 esistente e nata la nostra 
proposta che pud essere cosi nas 
sunta «Giubileo 2000 nella Regio 
ne per vivere la Citta Ctovuoldi 
re che Roma e il luogo centrale 
dellevento giubilare dove tutti i 
pellegnni arrivano e sostano m 
continuazione almeno per due 
giorni a rotazione per visitare S 
Pietro prima di tutto le altre Basi 
liche ed ammirare il patrimonio 
stonco ed artistico che questa citta 
pud offrsre al visitatore Ma non 
possiamo trascurare le citta e le 
cittadine di cui e ncca la Regione 
Uzio e direi 1 Italia La nostra pro 
posta qumdi comprende Roma 
come momento forte sotto il profi 
lo religioso nel quadro del Giubi 
leo da vivere nel segno della n 
conciliazione come ha detto il Pa 
pd ma offrlamo al tempo stesso 
ai pellegnni la possibility di visita 
re dltre citta e cittadine con altret 
tante ncchezze stonco religiose e 
paesagglstiche a commciare da 
quelle dei castelli romani fra cui 

Espropri e verde 
Vertlce 
sull'Alta velocita 
Unlncontro Important* ed utile 
per mettere a fuoco I problem! 
L aaaeaaore reglonale al Traaporti, 
Mlchele Meta, ha commentate 
cosi I audizlone del comitate per 
I Alta velocita organlzzata lerl dalle 
commluloni comlllatl 
all ambient* al traaporti e 
all agricoltura -Sonoatatl 
affrontatl ha detto Meta-gli 
aspettl rlguardantt I Impatto 
amblentale, la rleaduta 
occupazlonale, le Impreae local) e 
gll eaproprl, atlamo andando avantJ 
con queato lavoro dl valutazlone e 
verlDca D accordo 
sull Importanza della riunione 
anche II conslgllere del Verdi, 
Paolo Cento, aacondo II quale "la 
Tav a I Iricav hanno rlconoacluto II 
tavolo che al e rluntto lerl come una 
delle sedl fondamentaU per 
affrontare I probleml relattvl 
all Alta velocita Secondo Cento, 
pero.glllnterventldel 
rappresentanti della Tav e 
dell'lrlcav hanno confermato tutti 
I motlvi dell oppoalzkme 
amblentallata alprogetto 
dell Alta velocita nella tratta 
Roma Napoli 

Andrea Cerase 

«D Giubileo? Ci pensiamo noi» 
Mons. Andreatta: «Visti i precedent! non ci fidiamo» 
Mons Libeno Andreatta direttore dell Opera Romana 
Pellegrinaggi di cui e presidente il card Camillo Ruini 
illustra nell intervista una proposta che per il Giubileo 
tende a comvolgere citta e cittadine del Lazio con Roma 
centra dell evento Sta suscitando vasti consensi 1 inizia 
tiva gia operante che si awale delle strutture gia esi 
stenti per la ncettivita ed i trasporti in attesa che si rea-
hzzino altre opere Una sfida alle pubbhche istituzioni 

ALCESTE 
CastelgandoUo dove il Papa £ di 
casa 

Esemplificando, pub Indlcare 
qualche itlnerarlo per dlmostra 
re come si artlcola anche sul 
piano del trasporti e dell acco 
glienza? 

Abbiamo nscontrato per fare un 
esempio che da Fiumitino a 
Montalto di Castro ci sono 40 mila 
posti letto liben tutto I anno in al 
berghi pensioni ed appartamenti 
che di soiito vengono utilizzati 
solo in luglio ed agosto mentre 
per gli altn mesi sono completa 
mente disponibili Ho avulo con 
tatti coi i sindaci di Civitavecchia 
di Viterto e con altn sindaci del 
I area ai quail ho proposto di con 
sorziarsi e di promuovere delle so 
cieta di servizi per gestire e coordi 

SANTINI 
nare questo lavoro che comporta 
ilcoinvolgimentodidlbergdton n 
storaton amende di trasporti e tu 
nstiche produtton di servizi n 
creativi In tal modo i pellegnni 
che arrivano da Spagna Franciao 
da altn Paesi europei in treno in 
aereo (di qui la necesstta di po 
tenziare 1 aeroporto di Pisa) in 
pullman h parcheggiamo (dormi 
re vitto e alloggiol mquei40mila 
posti da Montalto di Castro a Fiu 
micino Utilizzando itreni cheim 
piegano 35 minuti da Montalto di 
Castro alia stazione S Pietro por 
tiamo i pellegnni a piedi aS Pietro 
e in metropolitana a S Paolo S 
Giovanni in Laterano e a S Maria 
Maggiore Noi gia utilizziamo 300 
tieni straordinan all anno per por 
tare I pellegnni a Lourdes Percio 

a Roma i pellegnni sostano al 
massimo due giomi e per altn tre 
giorni abbiamo creato ltineran per 
tutta I area che da Roma porta a 
Viterbo !a citta dei Papi adOivie 
to nelle cittadine etrusche come 
Cerveten e con la superstrada Ve 
tralia Viterbo Orte ASSISI li portia 
mo a visitare la la citta di S Frace 
sco ed altn santuan e luoghi arti 
stici di cui e ncca I Umbria 

Sperlamo che si producano an-
che posti dl lavoro 

Posso dire che gia molti giovani si 
stanno preparando anche con la 
conoscenza delle lingue per ac 
compagnare i pellegnni nei diver 
si ltmeran Ma altn posti di lavoro 

verranno fuon da tutte le altre mi 
ziative connesse all accoglienza 
prima accennate e ad altre Per fa 
re un altro esempio abbiamo 
censito altn quarantamila posti 
letto da Fiumicino in giu lungo la 
costa tirrenica e retroterra Quindi 
altn pellegnni che arrivano all ae 
roporto di Fiumicino li portiamo 
con t pullman fino al piazzale di 
Ostia ed entrano in metropolitana 
per Roma Altn gruppi che fanno 
scalo all aeroporto di Venezia 
vengono giu per la Romea antica 
e quindi Loreto Roseto degh 
Abruzzi Giulianova e cosi via Di II 
con I pullman li portiamo nel piaz 
zale di Guidoma e con il treno e la 

metropolitana li portiamo a Ro 
ma E cosi quelli che arrivano al 
I aeroporto di Napoli dopolavisi 
ta nella citta ed al santuano e gli 
scavi di Pompei vengono su con I 
treni facendoli dormire nella fa 
scia di Nettuno e poi per ferrovia 
a Roma E lo stesso discorso vale 
per coloro che amveranno a Mila 
no Si tratta quindi di valonzzare 
secondo la nostra proposta I Ita 
lia avendo sempre come centra 
Roma in cui abbiamo pensato di 
farli entrare non coi pullman ma 
con I mezzi a rotaia esistenti 
Quindi uso delle strutture esisten 
ti Se poi di qui al Duemila ver 
ranno realizzate altre ret! di me 
tropohtana ne saremo felici per 
che faciliteranno il nostro proget 
to 

Da quanto ha detto II suo pro 
getto ha suscltato larghl con
sensi? 

Ho ricevuto lamentele solo da sin 
daci come quelli di Tivoli o di 
Term perche non avevo potuto 
ancora contattarli Ma a comincia 
redaCaccian il quale mi ha men 
zionato piu volte per dire che ave 
vo ragione perche Venezia come 
Torino o Firepze non possono n 
manere fuon dal Giubileo molti 
sindaci si stanno attivando per 
collegarsi alia nostra miziativa 

II cardinale vicano stnglia duramente la Diocesi alia chiusura del convegno ecclesiale 

Ruini: «Roma citta di abusi e di immoralita» 
Roma citta immorale e regno dell abuso Una situazione 
di decadenza che ha coinvolto la stessa diocesi romana II 
cardinale Camillo Ruini con una dura requisitona punta 
il dito contro il secoiansmo I mdifferenza rehgiosa e il re 
lativismo etico che avrebbero contagiato la diocesi 
L occasione per il discorso e stato il convegno ecclesiale 
sul Giubileo del 2000 Ruini ha chiesto un impegno per la 
campagna di evangehzzazione gia auspicata dal Papa 

NOSTRO SERVIZO 

• I Anche la diocesi di Roma si e 
lasciata talvolta influenzare da! <se 
tolansmo dall mdifferenza religio 
sa e dal relativismo etico e ha ab 
bassato la guardid di fronte a lanti 
mail sociali deila citta Lo ha con 
statato il cardinale vicano Camillo 
Ruini che ha esortdto len serd 
chiudendo il convegno ecclesiale 
cittadino sul Giubileo del duemila 
a fare un esame di coscienza sul 
presente propno per piepararsi 

a un nuovo impegno missionano 
ed evangelizzatore in viste del ter 

zo millenmo E 1 appello a un im 
pegno straordmano per I evange 
lizzazione di Roma m vista del Giu 
bileo un appello che gia il Papa 
ave\d lanciato qualche settimana 
fa E anche i temi sui quail il cardi 
nale ha posto 1 accento sono gli 
stessi sottolineati dal Pontefice nel 
corso del suo incontro con il sinda 
co Francesco Rutelli e con la giun 
ta capitolina per il tradizionale 
scambio di augun di mizio anno 
Ruini infatti ha sottolmeato come 
I impegno della diocesi vada indi Mons Ruini 

nzzato verso il sostegno della fami 
gha contro I aborto per tentare di 
nsolvere i problemi della casa e del 
lavoro E la strada per nsolvere 
questi problemi e secondo Ruini 
quella dell impegno individuate e 
della solidanetra che devono an 
dare avanti a prescindere dalla ca 
pacita di mtervento delle istituzio 
ni 

Anche noi siamo toccati dal se 
colansmo dall mdifferenza religio 
sa e dal relativismo etico siamo 
talvolta incerti sulla venta e sulla 
rettitudine teologale della nostra 
fede ha detto il porporato An 
che sul piano sociale - ha prose 
guito - siamo poco capaci di di 
scernimento e faciimente acquie 
scenti ai mail e agli abusi della no 
stra citta e della nostra societa 
Penso alt aborto come all ostenta 
zione dell immoralita all illegalita 
e alle malversazioni diffuse all e 
marginazione dei poveri e al nfiuto 
preconcetto degh immigrati e an 
cora alio scherno e a! disprezzo 
che talvolta vengono espressi aper 
tamente verso i segni della fede e 

I costruttori 
«Caro sindaco 
lasciaci 
lavorare» 

H ACHELE OONNBLLI 
• i Palme reali con un pizztco di 
ortica len per il sindaco France 
sco Rutelli e la sua giunta ospiti 
d onore all assemblea generate 
degli imprenditon romani del mat 
tone 

La sala grande dell Acer e affol 
latissima Ci sono deputati romani 
del Polo comeMaunzioGaspame 
Francesco D Onofno c e il presi 
dende dell Agenzia per il Giubileo 
Luigi Zanda e accanto il presiden 
te della neonata associazione dei 
colossi delle costruzioni Agi Piero 
Zamberletti E poi i sindacati 1A 
ma lAcea la Camera di commer 
cio 

Nelle parole del padrone di ca 
sa Paolo Buzzetti spunta piu di 
una stoccata per 1 amico sinda 
co Serve una nuova classe din 
gente per superare la cnsi Napoli 
ce 1 ha Roma ancora no» Anche 
la burocrazia e da nmettere in Kio
to «Non e possibile che si faccia 
no gare d appalto su tutto Ce n e 
per i sindacati («Va bene il patto 
contro il lavoro nero ma il costo 
della manodopera resta proibiti 
vo) per gli ambientalisti «che 
bloccano le opere in corso per la 
Regione che non puo interfenre a 
valle su decisioni prese a monte 
dal Comune Non c e volonta di 
veto - nspondera poi I assessore 
regionale Salvatore Bonadonna -
non abbiamo bloccato progetti co 
munah 

E Rutelli? Buzzetti aveva detto di 
una flessione del 7 2 delle case pn 
vate e del! 1 6 delle opere pubbli 
che tra i! 94 e il 95 II sindaco n 
sponde sottolineando 1 importan 
za di una npresa della domanda 
delle famiglie E awerte gli impren 
diton la quota di investimenti per 
manutenzioni e nstrutturaziom 6 
gia maggiontana e lo sara sempre 
di piu nei bilanci delle amministra 
zioni insomma o le aziende si 
adeguano oppure ne nasceranno 
di nuove piu piccole e flessibili II 
sindaco si sofferma poi a lungo sul 
Giubileo facendo il punto della si 
tuazione I intesa siglata con il 
Proweditorato alle opere pubbl 
che per il sottopasso di Castel 
S Angelo e 1 aggiudicazione della 
progettazione del prolungamento 
della ImeaB della metropolitana in 
direzione Montesacro attraverso 
un concorso intemazionale simile 
a quello per il progetto della linea 
C II calendano dei lavon lo stiamo 
nspettando sebbene qualcuno di 
ca il contrano - afferma - anche se 
i tempi a disposizione sono strettis 
simi 

Quanto alia classe dingente 
che non c e Rutelli ncorda in mo 
do pacato ma secco ai costruttori 
che anche loro ne fanno parte E 
devono decidere se lavorare insie 
me al Comune per la npresa nel n 
spetto delle regole o no Ma alia fi 
ne viene il sospetto che sia Simula 
to tutto questo duello in punta di 
fioretto tra Rutelli e Buzzetti n mo 
do da rafforzare 1 happy end finale 
con la benedizione del sottosegre 
tano Nicola Scalzini che garantisce 
1 impegno del govemo 

verso quell eredita cnstiana che e 
la ricchezza e la nsorsa piu grande 
e piu vera di questa citta e di que 
sto popolo La «missione cittadi 
na per una nuova evangetizzazio 
ne di Roma cosi come e stata au 
spicata di recente da Giovanni 
Paolo II presuppone - ha spiegato 
il cardinal Ruini ai delegati dioce 
san i - la conversione personalee 
comunitana e 1 esame di coscien 
za 

La Chiesa diocesana «deve sa 
per ascoltare la parola di Dio e la 
sciarsi «plasrnare da essa e alio 
stesso tempo stare anche dentro 
a Roma con amore e con capacita 
propositiva e cntica II cardinale 
ha indicate le pnonta sociali la fa 
migha la casa e il lavoro Dovre 
mo fare - ha sottolmeato - quanto 
e in nostro potere perche la fami 
glia godd di una migliore attenzio 
ne da parte di chi ha responsabilita 
politiche ed ammimstrative Ri 
guardo alle questioni gravi della 
casa e del lavoro non possiamo 
fermarci - ha detto Ruini - alle de 
plorazioni e ai lamenti e nemme 

no all attesa di interventi altrui 
pubblici o pnvati Occorre invece 
- ha esortato - impegnarsi perso 
nalmente e costruire se possibile 
legami di collaborazione e di soli 
daneta 

«E necess<.rio - ha proseguito it 
cardinale n̂  rendendo ancora 
una volta It mdicazioni del Papa -
far crescere una nuova mentalita e 
una nuova cultura carattenzzate 
dal gusto dell impegno c dall ac 
cettazione del nschio in una pro-
spettiva di liberta e insieme di so 
lidaneta II porporato ha chiesto 
alia diocesi di Roma di impegnarsi 
maggiormente sul fronte della po 
verta fronte che purtroppo sem 
bra allargarsi ogm giomo di piu 
Ruini ha chiesto un nnnovamento 
culturale che in concreto dovra 
passare attraverso le parrocchie 
comunita religose associaziom e 
movimenti coinvolgendo i sacer 
doti e le persone consacrate come 
ogm cnstiano che vive e opera nel 
le professioni e in ogm campo di 
lavoro o net volontanato 


